



## FRAU MAGDA BERICHTET INTERESSANTES AUS DER TÜRKEI

### Wissenswertes im Mai 2010

**05.05.1920**

Die neugewählte Nationalversammlung "Türkiye Büyük Millet Meclisi" tritt zum ersten Mal in Ankara zusammen. Drei Jahre später beschließt sie eine neue Regierungsform für das Reich der Osmanen. Eine Republik löst das Sultanat ab.

**06.05.2010**

"Hidrellez" oder "Hızır günü". Nach dem Volksglauben teilt sich ein Jahr in eine warme und eine kalte Hälfte, die jeweils von einem verehrungswürdigen prophetischen Mann geprägt wird. Für die warme Jahreshälfte ist "Ilyas" zuständig, im Winter regiert "Kasım". Da Ilyas für ein lebensspendendes heiliges Wasser zuständig ist und unter seinen Schritten die Natur zu grünen beginnt, nannte man ihn auch Hızır, eine Art von Nothelfer. Aus Hızır und Ilyas bildete sich im Laufe der Zeit der Name Hidrellez, der den Sommeranfang ankündigt. In ländlichen Gegenden der Türkei feiert man diesen Tag noch gerne mit Ausflügen in die Natur. Auf Wiesen und Weiden versammeln sich besonders gerne junge Leute. Ältere bemühen sich auch, den Tag im Freien zuzubringen, denn Hızır Ilyas verspricht denen, die diesen Tag in der Natur verbringen Glück und Gesundheit für das ganze Jahr. Zum Festessen gehört an diesem Tag Lammfleisch, das im Freien am Spieß gegart wird und irgendeine Sorte von der Süßspeise "Helva", die wir türkischen Honig nennen. In einigen Gebieten der Türkei, besonders in Großstädten, schreiben oder malen Menschen ihre Wünsche auf kleine Zettel, die in der abendlichen Dämmerung unter einem Rosenstrauch vergraben werden müssen. Der Heilige sammelt diese Wunschzettel im Morgenrauen ein. Die Wünsche sollen im Laufe des Jahres mit Sicherheit in Erfüllung gehen.

**09.05.2010**

"Anneler Günü". Im Jahre 1955 begannen Frauenvereinigungen in der Türkei den Muttertag am zweiten Sonntag im Mai zu feiern, wie es Frauenverbände in vielen Ländern der Welt seit dem

ersten Weltkrieg bereits zelebrierten. Vorbildliche Mütter werden vorgestellt und verschiedene Organisationen wählen die "Mutter des Jahres".

**13.05.2010**

Der Bauernkalender weist auf einige ungewöhnlich kühle Tage hin. Sie fallen in diesem Jahr mit unseren "Eisheiligen" zusammen.

**18.5.2010**

Beginn der Rosenzeit, "Gül mevsimi". In Istanbul löst die Rosenblüte die Tulpenblüte ab.

**19. Mai**

Nationaler Feiertag "Atatürk'ü Anma, Gençlik ve Spor Bayramı". Vor 91 Jahren betrat Atatürk in Samsun den Boden seines Vaterlandes und leitete von dort aus den Freiheitskampf ein, den er 1923 mit der Gründung der Republik Türkei beendete.

Wussten Sie.....

... dass für die Küche des Sultanspalastes Eis zum Gebrauch im Sommer eingelagert wurde? In der Nähe der Stadt befanden sich Höhlen, in denen im Winter Schnee und Eis für die warme Jahreszeit deponiert wurden. Der Uludağ bot sich als ergiebige Quelle für den notwendigen Bedarf an. Eisblöcke und Schnee in Stroh verpackt, gelangten auf dem Land- oder Seewege nach Istanbul.

... dass die ersten Filme ein polnischer Jude nach Istanbul brachte und sie in Sälen in Beyoğlu und Şehzadebaşı vorführte? Die erste Gründung von Kinos und erste Drehversuche für türkische Filme fanden in der Zeit des ersten Weltkrieges statt. Einen allerersten aktuellen Film nahm die Filmzentrale der osmanischen Armee auf.

... dass Kaffee aus Arabien nach Istanbul kam? Erste Kaffeehäuser eröffneten im 16. Jahrhundert ihre Pforten. Allerdings gehörten sie zu einer Art Klubhäuser, in denen sich bekannte Persönlichkeiten der Stadt zur Unterhaltung zusammenfanden. Im 17. Jahrhundert breiteten sie sich über den Balkan bis nach Europa aus.